



CLAUDIA ASMAD, DIRECTORA NACIONAL DEL SENAMA:

“El principal desafío es cambiar los paradigmas y construir un Chile inclusivo que valore la vejez”

La autoridad señala que es clave promover un cambio cultural que deje atrás concepciones negativas hacia las personas mayores, asegurando su inclusión y la protección de sus derechos.

El acelerado envejecimiento poblacional de nuestro país plantea desafíos significativos a la sociedad en términos de inclusión, participación y cuidados de las personas mayores. “Frente a este panorama, el presidente Gabriel Boric ha subrayado la necesidad de avanzar hacia una sociedad que ponga en el centro la sostenibilidad de la vida, el cuidado, la seguridad y el bienestar de las personas y las comunidades”, sostiene Claudia Asmad, directora nacional del Servicio Nacional del Adulto Mayor (Senama).

El envejecimiento de la población en Chile ha experimentado un crecimiento acelerado. En 1992, las personas mayores representaban solo el 9,5% de la población, mientras que para el 2024 esta cifra alcanza el 19,2%, superando por primera vez a la proporción de personas menores de 15 años según cifras de la Cepal. “Para el 2050, se espera que casi un tercio de la población tenga 60 años o más, con 2 millones de personas que superarán los 80 años y aproximadamente 26 mil que sobrepasarán los 100 años. Este cambio demográfico requiere de un enfoque integral en políticas públicas que prioricen el envejecimiento digno, activo y saludable”, señala la autoridad.

ENFOQUE INTEGRAL

En este camino, Senama ha desarrollado diversas iniciativas, implementando un enfoque integral basado en tres ejes estratégicos: Cuidados, Participación, y Promoción de

Buen Trato y Derechos Humanos.

En el eje de cuidados, se ha logrado la operación de 507 dispositivos de cuidados a nivel nacional, proporcionando servicios de atención a 21.975 personas mayores. Además, se han implementado 23 Establecimientos de Larga Estadía para Adultos Mayores (ELEM) en 14 regiones del país, con 1.290 plazas residenciales. También se ha fortalecido el programa “Chile Cuida”, ampliando su cobertura a 15 nuevas comunas y beneficiando a 1.760 personas mayores en situación de dependencia severa. El Fondo de Subsidio ELEM tiene como objetivo financiar y fortalecer los ELEM públicos y privados sin fines de lucro, asegurando que las personas mayores en situación de dependencia y vulnerabilidad social reciban atención de calidad. Actualmente, el fondo financia 156 ELEM, beneficiando a 5.981 personas mayores en todo el país.

En el eje de participación, Senama ha desarrollado el programa de “Envejecimiento Activo”, que abarca talleres, charlas y seminarios, así como la Escuela de Formación para Dirigentes Mayores, que busca empoderar a líderes de organizaciones de personas mayores. Además, el Concurso Literario Autobiográfico de Personas Mayores ha tenido una alta participación, con 1.230 obras recibidas en 2024, reflejando un incremento respecto del año anterior.

Se destaca también la entrega del Fondo Nacional del Adulto



Senama está comprometido en avanzar hacia una sociedad inclusiva que valore la experiencia y sabiduría de las personas mayores.

PROYECTO DE LEY INTEGRAL DE LAS PERSONAS MAYORES

Este proyecto de ley busca establecer un marco legal específico que garantice los derechos de las personas mayores en Chile, reconociendo su rol en la sociedad y asegurando su bienestar. Entre sus puntos clave, se encuentran la promoción del envejecimiento activo y la protección de derechos fundamentales como el acceso a la salud, la protección social y una vida libre de violencia. Además, establece mecanismos para prevenir y sancionar el maltrato, fortalecer los sistemas de cuidado y promover la participación social, cultural y económica de las personas mayores.



Mayor (FNAM) en su componente autogestionado, que este año benefició a 4.414 organizaciones de personas mayores de 332 comunas del país, con un financiamiento total de \$4.426.126.700. Este fondo apoya proyectos desarrollados por y para personas mayores, promoviendo su autonomía y participación activa.

En tanto, en el eje de promoción de derechos, Senama ha centrado sus esfuerzos en la Promoción del Buen Trato y los

Derechos Humanos mediante actividades de capacitación, charlas, mesas de trabajo y jornadas. Además, se ha impulsado el Proyecto de Ley Integral de las Personas Mayores, que busca establecer un marco legal que garantice sus derechos, reconociendo su rol en la sociedad y asegurando su bienestar en áreas fundamentales como salud, protección social y participación pública, como, por ejemplo, integrando las dinámicas de la

dispositivos para el 2025, aumentando la cobertura en un 81,55%. Asimismo, se prevé la entrega de cinco nuevos Condominios de Viviendas Tuteladas (CVT) en todas las regiones del país, beneficiando a 1.361 personas mayores, mientras se proyectan 15 nuevos CVT. Mientras que a largo plazo, se busca consolidar estos programas y fortalecer la institucionalidad de Senama para enfrentar los desafíos del envejecimiento poblacional, asegurando la sostenibilidad de los cuidados y la protección de los derechos de las personas mayores, así como herramientas para la mantención de la independencia personal.

Claudia Asmad explica que Senama está comprometido en avanzar hacia una sociedad inclusiva que valore la experiencia y sabiduría de las personas mayores, asegurando su bienestar y promoviendo un envejecimiento digno, activo y saludable. “La institución se enfoca en articular esfuerzos con distintos actores sociales y en fortalecer la institucionalidad para enfrentar los retos de un país en proceso de acelerado envejecimiento poblacional”, dice.

No obstante, siempre hay retos. “El principal desafío es cambiar los paradigmas y construir un Chile inclusivo que valore la vejez. Asimismo, es muy importante responder a la creciente demanda de cuidados y atención a largo plazo, especialmente para las personas mayores con dependencia y vulnerabilidad social”, indica.

También añade que es clave promover un cambio cultural que deje atrás concepciones negativas y discriminación hacia las personas mayores, asegurando su inclusión y la protección de sus derechos. “Además, se deben abordar los desafíos tecnológicos, promoviendo la teleasistencia y la inclusión digital para personas mayores, asegurando así su participación en una sociedad cada vez más digitalizada”, finaliza.



Claudia Asmad, directora nacional del Senama.

vejez de las diversidades sexo-génericas.

PROYECCIONES Y DESAFÍOS

A corto plazo, Senama continuará con la implementación de nuevos Centros Diurnos Comunitarios (CDC), que pasarán de 164 a 187